

LA REVISTA

DIARIO INDEPENDIENTE

DIRECTOR Florencio Castro.

ANO III

San José, Costa Rica, jueves 9 de mayo de 1901

NUMERO 588

LA PRENSA INDEPENDIENTE PROCLAMA

A

BERNARDO SOTO

PARA CANDIDATO A LA PRESIDENCIA DE LA REPUBLICA

EN EL PROXIMO PERIODO CONSTITUCIONAL

DE 1902 A 1906

ALTERNABILIDAD EN EL PODER

SENSATA POLITICA INTERNACIONAL DEMOCRACIA Y JUSTICIA AL MERITO

RESPECTO A LA OPINION PUBLICA

ESTUDIO GESPEDES

CALLE CENTRAL NORTE y 6 AVENIDA

San Jose. Apartado 84.

La Fotografía de moda y la que el público
de Costa Rica debe proteger."

Ultimos procedimientos y estilos. Delicadeza en el tra-
ajo á los clientes

LA BOLA BLANCA

BARBERIA--Calle Central Sur

VENDO muy buenas corbatas, cuellos, camisetas, cosméticos, pa-
ñuelos, billetes de lotería, perfumes, cepillos de cabeza,
asentadores, un violoncello, muy buenos refrescos para los clientes, na-
vajas baratas, cuerdas para violín y guitarra, ofreciendo al mismo
tiempo tres operarios que servirán á toda persona con delicadeza y aseo

Hermenegildo Jiménez.

OUR STANDARD REMEDY

El gran medicamento para la cura radical de todas las afecciones del Hígado, Riñones y todas aquellas enfermedades que provienen de impureza de la Sangre, tales como, Dispepsia, Dolores de Cabeza, Jaqueca, Malaria, Constipación, Desarréglos Nerviosos, Reumatismo, Anemia y padecimientos de la mujer.

Remito muestras á quien solicite, al recibo de un sello de correo de 5 cts.

C. E. Kirkpatrick,
Unico Agente en la República
FARMACIA CENTRAL.—Heredia.

LA JOSEFINA

Esta acreditada Panadería se esmera cada vez más en la elaboración del pan y galletas, empleando para esto buenos operarios y agua filtrada, para dar así un pan de excelente calidad y aseo, el que ofrece á bajos precios.

LA REVISTA

EDITOR RESPONSABLE,

FLORENCIO CASTRO.

ADMINISTRADOR,

ELEODORO TREJOS.

REDACCIÓN:—Calle Central N. N° 117
Apartado Correo N° 177.

San José, mayo 9 de 1901

Al maestro un discípulo

Tengo á la vista el N° 2744 de "El Heraldo", y acabo de leer el artículo editorial.

Él revela la vasta ilustración y erudición de su autor, Doctor don Rafael Machado.

No tengo el gusto de estar de acuerdo con lo expuesto por el maestro en todos sus conceptos, y como apesar de mi nulidad, soy también hijo de Centro América, voy á enfrentármele sin temor, porque si me vence, quedo honrado.

Fuera de duda está, que la doctrina de Hobbes tenía por base las circunstancias de la época. La Historia demuestra que el triunfo en la guerra no ha tenido siempre por base, la razón y la justicia y por consecuencia el bien general.

Es por esto que aplaudo, porque considero humanitaria y simpática la misión del señor Chocano.

No quiero hablar de sus méritos como entidad individual, porque mis ojos no alcanzan á medirlo, pero su misión es tan noble, que aunque él sea peruano, me hace simpática la entidad compleja de Chile, no precisamente por la gratitud que le debe Costa Rica, sino por la alta importancia de su augusta personalidad americana.

Todos hemos incurrido en error, porque según la Teología, sólo Dios tiene el acierto, aunque á veces en la práctica nosotros no lo comprendamos.

El hecho de que Chile y el Perú tengan diferencias de ocasión, no implica que dejen de ser miembros de la familia humana que en América tiene el derecho de reclamar y recibir la Luz.

Con tanto respeto como temor rechazo lo expuesto por el maestro Doctor Machado en el concepto que literalmente dice.

"Asuntos pueden presentarse de tal naturaleza, que comprometan la honra nacional hasta el punto de que no quede salvada por la solución pacífica que establezca un juez, por otra parte careciente de los medios de hacer cumplir sus decisiones. Y asuntos puede haber tan claros, que la Nación asistida por la justicia evidente no consentiría en exponerlos á las eventualidades é incertidumbres de un litigio. Eso sucedería, principalmente, cuando se tratase de la honra de la Nación ó de su territorio incuestionable."

Espero que el ilustre maestro, disimule que el discípulo se proponga demostrarle que en el párrafo copiado, conculca la razón de ser de la Justicia, sacrificándola á las prácticas que el bien general rechaza.

Doy por supuesto que hay asuntos incontrovertibles para una de las partes, y éste ha sido el motivo de todas las guerras justas que pueden haber ensangrentado el mundo; pero esto no mata el principio fundamental de justicia, que establece: que nadie es buen juez en causa propia, y precisamente de allí surge la conveniencia, más aún, la necesidad racional del Arbitraje.

El hecho de que puede haber asuntos tan claros que la Nación asistida por la justicia evidente, no consentiría en exponerlos á eventualidades é incertidumbres, dá por supuesto y tiene por única base que la parte interesada, ha emitido su juicio en oposición con el principio fundamental de Justicia, que acabo de citar.

Ante el severo criterio del Arbitraje, no debe hacerse diferencia alguna, respecto de la magnitud ó importe de las cuestiones: la honra de la Nación ó su territorio incuestionable, debe mirarse con ojos de Justicia, tan serenos como una reclamación por diez colones.

El hecho de que Costa Rica haya tenido que *bregar* en sus cuestiones de límites con sus muy estimadas hermanas mayores, Nicaragua y Colombia, es á mi humilde juicio, un argumento interesado y peder-

sísimo para admitir y reclamar el Arbitraje obligatorio, á efecto de que no sea el juez uno que nos hace el favor, ya sea el justiciero Presidente de los Estados Unidos, el benévolo Monarca Español, ó el que nos desatendió, Presidente de Francia, sino un Tribunal en forma, que no nos venda favor sino que nos administre Justicia.

Es muy á mi pesar y consiguientemente con mucho temor que califico de impropio lo expuesto por el maestro, cuando manifiesta que ningún árbitro es infalible, y ningún hombre es impecable, y que cuestiones que entrañan la existencia misma del país, fueran sometidas obligatoriamente á los azares de la falta de estudio, del error involuntario, de la ineptitud de la defensa ó de la venalidad del juez.

Creo que el respetable Doctor Machado, con estos conceptos, da la prueba palmaria de que no ha comprendido el móvil del Señor Chocano.

Éste no se refiere al arbitraje en que un Juez de lo Contencioso Administrativo nombra por sí y ante sí al Árbitro, si no al Arbitraje humano, presidido por la Justicia y dirigido por la Luz del Siglo XX.

Si Dios no asistiera con su Caridad á ese Tribunal, de fijo que abandonaría á sus creaturas al azar, y yo soy cristiano y no creo que tal pueda suceder.

Que los tratadistas de Derecho Internacional, establezcan, casos en que es nulo el laudo pronunciado por el Arbitro, es un hecho; pero esto quiere decir, que los tratadistas de Derecho Internacional á que se refiere el maestro señor Doctor Machado, no tenían idea, sino de Grocio ó Puffendorf y no habían escuchado la doctrina que ha expuesto el señor Chocano.

(Continuará).

FLORENCIO CASTRO.

El señor Chocano

recibió antenoche una ferviente manifestación de culto por la grandiosa idea del Arbitraje obligatorio, de parte de la Escuela de Derecho:

Los alumnos de ese importante centro, en gran número, partiendo del Club Republicano y con los pabellones peruano y costarricense enarbolados se di-

rigieron á la residencia del señor Chocano.

Hizo uso de la palabra en nombre de la Escuela, Ernesto Martín el pulcro é inteligente orador; quien presentó la carta de adhesión de los alumnos.

En seguida el Dr. Zambrana con un cumplido y entusiasta discurso presentó al vate peruano el testimonio de adhesión de la Prensa Costarricense por el principio de la confraternidad americana.

El señor Chocano correspondió con un elegante discurso que pronunciado con sentimiento y con ardor fue objeto de repetidos y calurosos aplausos.

Gran concurrencia de público compuesto de todas las capas sociales pedía desde la calle hablara Chocano quien después de una ligera cuanto estuciosa manifestación de don Carlos Orozco, el dejó oír su voz llamando Conciudadanos á los costarricenses y pregonando los beneficios de la misión redentora que le está encomendada.

La frase de oro del Dr Zambrana se hizo oír por segunda vez y desde el balcón manifestó que Costa Rica siente iguales simpatías por las hermanas y protectoras, Chile y Perú y que lo que mira en el señor Chocano es la tarea de paz y concordia y el principio civilizador del Arbitraje obligatorio.

Nos satisface altamente publicar aquí la manifestación de la Escuela de Derecho.

Los estudiantes de Derecho de Costa Rica presentan al insigne hijo del Perú José Santos Chocano, el homenaje de su admiración y simpatía, así como los votos de su adhesión entusiasta á la causa del "Arbitraje Internacional Obligatorio" para dirimir las discordias que existan hoy ó puedan surgir en lo futuro entre pueblos de nuestra sangre en este Continente.

San José, C. R. mayo 7 de 1901.

Enrique Pinto. Manuel Castro Q. Pedro León Páez h. Carlos Lara. Amadeo Johanning. Juan Alfaro. Juan R. Viquez Segreda, G. Guzmán. Juan R. Arias B. Manuel Martínez. José Luján. Romilio Barquero. Jesus Coto R. Ad. Acosta. Andrés Retana M. José M. Chinchilla G. Juan R. Acuña. José J. Chaverri. Leonidas Briceño Guillermo Vargas. Tobías Zúñiga Montúfar. Ernesto Martín. Camilo Esquivel. C. González Rucabado. Ricardo Coto. Oscar Herrera T. J. Jorge Fonseca. Adán García. J. Rafael González. B. Muñoz C. Manuel F. Jiménez. Manuel Guardia. Carlos Aragón R. Aquiles Bonilla G. Francisco Rojas Flores. Lisímaco Vargas. Juan C. Quesada. Guillermo Mata. Victor Trejos C. Jorge Herrera P. Ovidio Marchal. Franklin Jiménez. Modesto Martínez. Tobías Gutiérrez B. E-

miliano Odio. Luis Barrantes M. Clodomiro Salas h. José Antonio Retana. Manuel Quiros C. Carlos Bonilla R. Isaac Zúñiga Montúfar. Rafael Trejos González. Luis Montenegro. E. Brenes C. Aristides Montero. Carlos Crozco Castro. Marciano Acosta. N. Sanabria C. Francisco Rosas. Pedro Iglesias h.

CRONICA MENUDA

Caluroso aplauso

merece el maestro Chávez por el gusto bueno y variado que tuvo en escoger las piezas que se ejecutaron en el recreo y retreta del domingo y lunes respectivamente. Mireilla, obra exquisita y delicada. La Overture de Ruy, Blas de Mendelssohn, para los admiradores del Gran Romántico Alemán y por último Cigur de Reyes, obra monumental de enérgicos contrastes y encantadores detalles que han permitido entrar en el Alcázar de la Fama al eminente académico francés. Ojalá todos los programas tuvieran la misma variación y buen gusto.

Reumatismo, Afecciones Cutáneas, Gota, Padecimientos de la mujer, Diabetes, Mal de "Bright".
"Our Standad Remedy".
FARMACIA CENTRAL.—HEREDIA

Al autor del escrito

firmado un vecino que se me remitió del "Paraiso" con fecha siete, le manifiesto con gusto que será atendido en su oportunidad y Dios mediante sin que haya que pagar cosa alguna por su publicación.

Enfermedades del Hígado, Riñones é impurezas de la sangre. Busead "Our Standad Remedy".
FARMACIA CENTRAL.—HEREDIA

De Grecia

Mañana partirá para el puerto de Limón la apreciable y distinguida familia de Cordero donde piensa permanecer una temporada en viaje de recreo, dejando en el seno de esta sociedad profundo vacío y gratos recuerdos á la par que afligidos amigos que tanto las estiman y les desean un feliz viaje y pronto regreso.

(Comunicada)

MUSICA

Manuel Quiros C. ofrece sus servicios al público como coprador de música. Copias claras y á precios sumamente módicos, se reciben órdenes en esta oficina ó en su casa de habitación Sa. avenida Oeste no 7

A nuestros suscritores

y agentes suplicamos se sirvan remitirnos cuanto antes los fondos que se hallan en su poder

SE SOLICITA alojamiento con alimentación durante tres meses para un matrimonio sin familia. En esta imprenta darán informes.

Julia Unda

En la Isla de San Balandrán disparate cómico muy divertido y á propósito para las actuales circunstancias de casi todos estos paisesecitos se goza de lo lindo; fué esta piesscita una de las de la función del domingo.

Guadalupe, que hace de Magnolia XV, es una reina encantadora por lo simpático del papel y por los hechizos con q' sabe presentarse en la escena.

Pero hoy queremos dedicarle un párrafo especial á Julia que hacia de General Lalia altivo militar no menos que compasivo con el sexo débil de la isla, como La Isla de San Balandrán representa la caída de unos aeronautas españoles q' gracias á la terrible caída, tuvieron la dicha de hallarse en un país en que las mujeres tenían el gobierno.

A la caída de Luis Gutiérrez y Juan Robledo q' son los aeronautas, papeles admirablemente desempeñados por Leonardo y por M. González, llega el ejército comandado por Lalia; aquí es donde Julia hace alarde de sus dotes artísticos y compadeciéndonos á los hombres por ser el sexo débil, protesta contra las mujeres tan crueles y déspotas en otros países y deplora tristemente que haya pueblos donde el gobierno esté encargado á los hombres. ¡Cómo andarán los negocios!; dice con mucha gracia y tristura y parece que se duele especialmente de nosotros ¡Cómo andarán los negocios! Ah pues muy críticos entre nosotros!

Aquellos extranjeros parecieron muy hermosos á las militares de la Isla y fueron presentados á la Reina.

Los pobrecillos estuvieron acoquinados y con miedo de perder su honestidad, pero al fin uno de ellos mereció la honra de darle su mano á la Reina mientras al otro lo pretendían Julia y Anémona, Ministro de la Guerra representado por D. M. Unda.

Julia y Anémona rivalizaron en el fuego de su pasión disputándose á Juan Robledo tuvieron un duelo pero el General Lalia no es de los que no pegan porque hasta en esto nos llevan ventaja las mujeres.

Del casamiento de la Reina

con Luis Gutiérrez, éste en adelante se llamó Luis I, y vino un real decreto por el cual los hombres que antes creaban los niños, sazocaban la comida, lavaban la ropa y remendaban, mejoraron de condición moral y dejaron de ser el ejército de los maricones y gallinas que, con poca diferencia, en algunos pueblos todavía es él de los hombres.

Julia pues, tan chula y tan mona en sus papeles, nos hizo un general muy altivo y simpático. Quién no fuera su soldado! Y ya q' en lo político estamos en la Isla de San Balandrán porqué no nos hacemos de Lupita y de Julia que protejan al sexo débil tan desgraciado!?

Vayan nuestros aplausos á las bellas artistas!

MEMORIAS LOCALES

DE SAN JUAN

No se puede servir á dos amos

Señor Director de
La Revista,
San José.

Estimado amigo

Ruego á usted tenga la amabilidad de publicar en su estimado periódico estas mal coordinadas líneas.

Hace algún tiempo que se empezó á desbarrancar el puente

de una paja de agua que pasa en el alto de los aCngrejos llamada de las Riveras, distrito de la Estación y poco á poco han ido soltándose las lajas del puente; carretas que trafican el camino de Santo Domingo á esa capital pasan sobre las cortinas causando un daño incalculable. No hay duda q' si se acaba de destruir, nosotros pagaremos el pato con contribuciones para tal ó cual trabajo, no mirando que todo esto sucede por la falta de autoridad y por la poca energía pues lo mismo sucedió con el puente en construcción, de la misma quebrada que cuando le hicieron los desagües ya la corriente había hecho su agosto y entonces el trabajo resultò inútil.

Otro punto muy interesante señor Redactor, es el de que la calle que conduce del puente en construcción á las Cinco Esquinas es un verdadero bosque; allí jamás penetran los rayos del sol, los árboles se topan unos con otros y hay de 25 á 30 vertientes: vienen las lluvias y muy temprano no se podrá pasar por esa calle; esto es propiedad por ambos lados del señor Reyes Chávez.

Llamamos la atención del señor Gobernador.

El Corresponsal.

NO MAS COMPETENCIA !!!

— e 13.00 el ciento —

Para vender á 15 centavos cada una

Nuevas instrucciones de los señores HENRY CLAY me permiten ofrecer al público estos afamados cigarros á precios que no admiten competencia, pues desean estos señores probar que están en disposición y posibilidad de dominar el mercado.

Gran rebaja en puros.

GREGORIO SANTISTEBAN,
Unico Aente.

AZUCAR

DE SUPERIOR CALIDAD

DEL INGENIO DE LA COMPAÑIA AGRICOLA DE TURRIALBA

DE VENTA EN EL DEPOSITO CENTRAL,

Calle 17 Norte, Nos. 43 y 47, al Oeste del Mercado

A cargo de MARIANO CORONADO

ROBERT HNOS.

UNICO ALMACÉN DE ROPA

Para caballeros:

Levitas, Fracs, Paletos, Smokings

Gran surtido de ternos de saco. Casimires de moda. Gran surtido de vestidos de verano desde C. 5.50 hasta C. 25.00

Sacos de cretona, alpaca y seda de C. 2.50 á C. 9.00.

Sobretodos, Macferlands, Capas españolas, Camisas, surtido nuevo. Ropa pa interior de algodón y lana, Corbatas, Bastones, Elegante calzado de becerro y de charol.

PARA JOVENES Y NIÑOS hay más de cincuenta especies de trajes de diferentes estilos y precios.

PARA NIÑITOS: calzados de novedad precios de quemazón.

PARA NIÑITAS: vestidos de piqué y casimir de blusa y enagua, estilo nuevo. Botitas. Zapatillas negras y amarillas

PARA SEÑORITAS: Trajes de piqué, calzado español, como ensayo se da al cabo.

Juguetes

Hay admirables aparatitos de combinación y movimiento, como motores à vapor verticales y horizontales que funcionan con entera perfección. Los trencitos à vapor, Lámparas mágicas, Pizarras transparentes, Carruajitos de largo movimiento y Aplanchadoras pequeñas, Cajitas de pinturas, Tivolis, Cajas magnéticas, Teléfonos, Tambores, Sables, Pistones, etc.

Hay tambien un variado surtido de juegos para prestidigitadores de otras clases de diversión como Dominó, Ajedrez, Damas, Halma, etc., etc.

Lo mejor que todo es muy barato.

HOTEL INTERNACIONAL

El distinguido y renombrado don José Sacripanti, hace saber à su numerosa clientela y al público en general, que se encuentra por segunda vez en su primitivo local à la disposición de todo el que tenga buen gusto y sepa apreciar lo que en verdad es bueno. Además cuenta con una cantina bien surtida y un cantinero DI PRIMO CARTELLO, No olvidarse que entre las buenas bebidas se encuentra el famoso trago "OSTION DE MONTAÑA". El servicio del Restaurant se puede decir que es el mejor del país, porque cuenta con el mejor ó el primer cocinero que ha venido à la Capital.

Habitaciones lujosas, cómodas y bien ventiladas.

Precios sin competencia entre los hoteles de primera clase.

HOTEL EN LAJUELA

— con servicio de refectorios y cuartos à la última —

En la misma casa hay establecimiento de **VINATERIA** donde se encuentran todos los artículos de consumo diario y extraordinario

Caballeriza con inmejorables bestias de paseo y camino largo, tiene don

BUENAVENTURA CORDERO

LOCION ESTRADA MEJORADA

No más caspa, no más tiña ni peladera y por lo mismo no más calvicie.

Hace 18 años que principié à trabajar con el fin de perfeccionar algo para la cura de las enfermedades del cuero cabelludo y de la barba, por serme ello enteramente necesario para mi profesión de barbero.

Gracias, pues, à la mucha ayuda que con este objeto debo à varios médicos respetables de Colombia y también à instrucciones de algunos de los eminentes médicos de Costa Rica, puedo ofrecerle al público la *Loción Estrada*, muy conocida ya por mi clientela y multitud de personas que sin vacilar la recomiendan y me ofrecen con gusto atestiguar su buen efecto, como lo habrán visto ya, pues están publicados los certificados en varios establecimientos de barbería y otros particulares.

La *Loción Estrada*, no sólo cura todas las enfermedades de la cabeza y de la barba y hace renacer el cabello que estas han hecho caer, sino que también tiene un agradable olor; se puede usar aun estando acalentrado, pues es enteramente inofensiva; se puede usar en los niños como ya la están usando sin ninguna mala consecuencia, como lo verán por certificados de personas muy conocidas.

De venta en Heredia, à veinticinco centavos la onza. En litros se hace una rebaja considerable.—Barberia de Julio J. Estrada.

También aviso que en la casa de los señores Antillón está la *Loción Estrada* para la venta y para el uso de sus clientes, quienes la han comprado al señor Estrada.

A mi amigo don Clodomiro Picado

Ó à cualquiera otro que quiera hacer un excelente negocio, le puedo vender, casi regalado un magnifico cafetal de 7 à 8 manzanas en "La Pitahaya" como à mil quinientas varas de San Antonio de Belén.

San José, 1º de Abril de 1901,

MATÍAS TREJOS

AGENCIA GENERAL DE PUBLICACIONES

-Librería y Papelería de Iglesias Hnos. & Cia.-

Calle Central, Norte, nº 88.—Apartado nº 170.

Útiles para las escuelas, Papelería y objetos de escritorio.

Llegan por correo semanalmente obras nuevas de los mejores autores.

Suscripciones à obras de todas clases y à periódicos de todas partes.

RAFAEL MEZA N.

DENTISTA

Oficina:—Calle 20, 15 varas al Norte del Correo

Extracciones sin dolor.—Trabajos garantizados

NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO—DENTISTA

De la facultad Médica de la República, con treinta años de Práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: Calle 19 Sur, frente à "La Unión Católica"

RESTAURANTE CENTRAL DE H, MONLOUIS

Este antiguo y acreditado establecimiento conocido como lo mejor del país, ofrece à sus favorecedores el servicio escogido de siempre y que le ha asegurado el mejor punto entre los establecimientos de su género, tanto en el aseo como el buen trato de sus empleados.

CENAS TODAS LAS NOCHES

Hay comedores reservados para familias. Se sirve à domicilio y se aceptan encargos de banquetes, etc.

CANTINA BIEN SURTIDA

Academias de Inglés

EN CASA DE

Mr CLAUSEN

CALLE 20.

275 vs. sur del Parque Central

PRECIO Y HORAS A COMODIDAD.

RICARDO KRIEBEL

DENTISTA ALEMÁN

Cuenta con la única instalación completa de aparatos eléctricos que se halla en Centro América.

DESPACHO

Calle 19 Norte, frente à la plaza del Cuartel de Artillería, antiguo despacho de los Dres Calnek y Ulloa. Teléfononúmero 22.

IMP. LA REVISTA — PROPIETARIO, ADÁN GARCÍA.

AVISO Se vende una casa en muy buen punto con comodidades propias para cantinas ó pulpería. Para informes, en esta oficina.

SALVADOR ROMEU Da clases de solfeo, violín y bandurria, à precios módicos.—Calle 22. N nº 318.